



## Artes en el Reino de Chile

Eugenio Pérez Salas abre con su "Historia del Arte en el Reino de Chile", que afirma de aparente, un "punto que hacia falta. Lo singular de este intento no es éste, sin embargo, tanto en el hecho de que sus páginas nos ofrecen una relación circunstanciada de los pasos dados por las manifestaciones artísticas en el Chile de la época de la colonización española. Reino de Chile, en contraste a República de Chile, como en el método El autor ha tomado en cuenta a sus predecesores, con cuyos esfuerzos sacó lo útil y lo útil, extraordinariamente acertado y comentado; pero en seguida pone a los artífices, y aún afina su panorámica y su atención para llegar al dato más fino.

Dicho sombrío punto de vista, este "Historia del Arte en el Reino de Chile" es un extenso inventario de novedades que va a facilitar la tarea a más de un historiador eg. Juliano. El autor ha visto especialmente, como es de rigor, el Archivo de Indias de Sevilla y los archivos chilenos, y en todos los datos pone siempre, con ejemplos comprobados, las informaciones que pueden servir a los demás. Ha cosechado para él, pero también está sembrando para todos.

Si abremosmos el jugo de este libro, de gran formato, con muchas ilustraciones, la condición sería un tanto desoladora: los hombres cesan, fingen, labran y se hacen la ilusión de hacer persistiendo sus amores en una obra material. Esta que cierra una carreta e y reduce aquella a la nada. ¿Existe fragilidad de los materiales de construcción? Puede ser; y si tomamos más prisa de los tambores, y convirtiéndolos a que se hace memoria en este libro, recordaríamos un instante estremecido estremecido. Lo que subsiste al paso redumidísimo de cañón fue creado, y al través de esa gata de continua y retorcida destrucción, el pueblo chileno viene a ser la más exacta repetición del mito de Sísifo, a quien se le enja la roca cuando iba en el trascitorio salvo de bajar. Regado a la eternidad...

Y por qué talca destrucción? El fuego, la incendio y el terremoto son los tres jinetes apocalípticos que han trillado el virreinato de Chile, de norte a sur, de sur a norte, arrasando quanto se hallaba en su paso. Poco, se nos dice, la destrucción pudo haber sido sincronizada con el empleo de materiales, uno sólidos, y así es en realidad: la subsistencia hasta nuestros días de estructuras como las de La Merced y Santo Domingo se explica sólo en función a la calidad de sus materiales. Esta última paradoja, creando por un ingrediente poco conocido, interesa su excepcional felicidad de piezas, la que alumna perfección la reconstrucción en manos de un excepcional artífice.

Pruebas de la destrucción, ese edificio a nuevas y nuevas reconstrucciones, algunas muy onerosas: la torre del templo de San Francisco (p. 42), derribada ya en 1668. En otros casos, la pérdida de otras otras existentes resulta, implica la eliminación de varios nombres de artistas en una nómina que pudo y debió ser más extensa (p. 65).

El autor de la intervención debida a dos bocanadas de excepcional magnitud en la evolución a que pasa revisita en su estudio: la actividad artística de la Compañía de Jesús, materializada en obras de las que algunas subsisten hasta

el día, y la presencia en Chile de Joaquín Toesca.

En el primer caso, las observaciones se van distribuyendo en el libro por todas partes, desde el mencionado mismo en que alcanzan hasta Chile los miembros de la misión de San Ignacio, sobre adquirir el envío más importante cuando llega al país el cargamento (p. 22) en que los jesuitas introducen máquinas, instrumentos y grabados de lo más variada índole. En su obra de Cíclero de Tsing, Toesca, codinomios jesuitas planteaba una vez la instalación industrial que podría industrialmente producir telos e impresos libros. Y es apropiado decir esto justo en el año 1967, año en que se están cosechando años de la expulsión, que privó a Chile de una faz de nombres únicos, artífices y fabricantes. Atacada la condición de la población del país, pueblanos coloniales que los jesuitas trajeron civilizadas, en su mayoría, a una zona de varios miles de kilómetros, misiones y tecnicas, con la diferencia de que ellos vivían sújales a una disciplina estricta y no se recibían un centavo al servicio público. Si alguna creencia ha de efectuarse, pues, para solemnizar aquel segundo centenario, deberá entenderse de antemano que será lucrativa.

Y ahora Toesca. Dicir de Toesca que es el padre de la arquitectura chilena en la segunda parte de la vida colonial, con veces repentina sencillez hacia nuestras propias ideas, es decir sólo una parte de la realidad. El autor lo expresa en diversas formas (p. 134 y sigs.), restando no solo las luchas personales de Toesca en el ambiente chileno, sino también avanzando y encerrando sus ideas (p. 191 y sigs.). Y debemos, al paso, que Toesca si aun aprecia el arte hasta donde lo había traído su maestro. A la Casa de Moneda, por ejemplo, paga prevenir la destrucción misma, la dio con certeza tal que ha quedado perfectamente clista para verter el principal capital de destrucción: a sus hermosas clávidas, el barroco...

Toesca no estuvo solo, y antes y después figuraron muchos hombres dignos de especial recordación. Nosotros lo hemos sabido, para facilitar el estudio de este libro; en sus páginas veímos otros, para todos los cuales merece el autor respeto, admiración y agrado: elogiando el artaudamiento que reportan a meglio surge en el hombre culta cuando se incluye al pasado de su patria y contempla la evolución de quienes algo hicieron por ella. Agradecimiento que es el envío de las páginas de este libro, el mismo tiempo Álbum y alias de bellas obras de arte. Toesca es un chileno consciente de la continuidad histórica de la raza, y el autor como ante todo en el templo y tal y cada palacio, y no curiosas tesoros, quisiera en los cuadros, mosaicos y prendas de los señores de los tiempos al señalar todo más cercano a los locutores que forman parte de un país que ha un todo cierto como herencia y de una familia moral, que evoluciona y cambia pero no se desvanece.

La presentación de este libro es imponente, pues se trata de casi quinientas páginas en gran tamaño (33x53 cm.), encuadradas en tela y con lomo de cuero. Algunas imperfecciones puntales notarse en el interior, pero ligeramente, confiriendo en aquella magnitud casi oculticia.

La boca exterior de Eugenio Pérez Salas prensable ciertamente la realización de este libro, pero debe aceptarse que él va más allá de todo lo previsto y de lo previsible. Una enorme labor se coloca a la cultura de nuestros especialistas, así es la historia como la expresión del arte como testimonio vital distinto del hombre.

Raúl Silva Castro,  
de la Academia Chilena

# **Artes en el reino de Chile [artículo] Raúl Silva Castro.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Silva Castro, Raúl, 1903-1970

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1967

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Artes en el reino de Chile [artículo] Raúl Silva Castro.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)